



# Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Riutort, 30

Teléfono: 64

Precio: 0'25

Mahón, sábado 14 de Enero de 1939

III Epoca - Año IX - Núm. 747

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T. M.

## Frente a la presión de los invasores y a los chalaneos de Roma, se alza indómito el Ejército y el pueblo auténticamente español

Lo que el deber exige

### Darlo todo a cambio de nada

El milagro de la potencia republicana crece cada día nuevas maneras de expresión, de suerte que ninguna contingencia, por grave que ella sea, le encuentra falto. Ahora se enfrenta la República con la ofensiva desatada sobre los sectores de Cataluña por las tropas invasoras, bien entrenadas militarmente y mejor dotadas de material. La fanfarronería italiana ha pregonado durante semanas esa ofensiva como la última, tal como si con ella hubiera de dar término la guerra. La última, sin embargo, ¿para quién? Porque la República no está en trance de vencimiento, y ahora menos que nunca puede aceptar la posibilidad de su derrota. Al ataque en tierras catalanas responde, primero, con su resistencia, que se hará, no tardando mucho, invulnerable; y después, con la lección del empuje que nuestro Ejército de Extremadura está llevando a cabo con una magnífica y victoriosa precisión. Ningún motivo, pues, tienen los rebeldes para acusar su regocijo. Antes, por el contrario, la cabeza ha debido llenarse de preocupaciones. Si en Extremadura van perdiendo, en Cataluña no llevan camino de alcanzar triunfos definitivos. Se repetirá en Cataluña—se está repitiendo ya—el mismo fenómeno de Madrid y Levante. Cuando crean el triunfo más seguro, el fracaso les atará los pies y los inmovilizará sobre el terreno. ¿Qué nos hacía falta para ello? ¿Una moral de guerra insobornable, amasada por todos los dolores, apta para sobrevivir a todas las adversidades? Cataluña la tiene, como la tuvo Madrid en sus días peores y la tiene el resto de la España republicana. Con esa moral hemos resistido hasta hoy—incluso cuando resistir parecía imposible—, y con ella, gracias a ella, habremos de lograr mañana las victorias finales.

Aunque se nos antojen innecesarios todos los llamamientos—porque juzgamos deprimente que ahora, al cabo de dos años y medio de guerra de invasión, haya quien ande falto de estímulos para el cumplimiento del deber—, subrayamos los que el Frente Popular ha dirigido a la opinión pública. Los suscribimos porque ratifican una declaración de fe y afirman una postura política, la única que, a la hora actual, puede ser exhibida sin sonrojo: la de obediencia sin reservas—entiéndase bien, sin reservas—al Gobierno. No porque el Gobierno esté compuesto de tal o cual manera, sino, sencillamente, porque es Gobierno, razón que hoy, mientras la guerra dure, está por encima de todas. Y la advertencia no es del todo ociosa, porque no faltan quienes con demasiada frecuencia, la echan en olvido.

Al tiempo de aportar deberes, hay quienes consideran cancelados los suyos solamente con exigir a grandes voces los ajenos, exactamente como si a ellos les estuviera señalado el papel providencial de decir lo que conviene hacer, y a los demás nos estuviera reservado el papel secundario de hacerlo. ¡Con lo fácil y lo útil que resulta, sin embargo, empezar por dar ejemplo, tarea bastante más estimable que la de fabricar consignas y lanzarlas al mercado a golpes de altavoz! Pero ya parece irremediable esa enfermedad—contra la cual,afortunadamente, somos inmunes—, consistente en convertir en temas de propaganda los problemas de mayor gravedad que la guerra nos brinda. O gallosamente, sin gesticulaciones, ni pregonos a los cuatro vientos, el Partido Socialista, por decoro propio y respeto para los demás, no descubre caminos—que están descubiertos—para nadie. Los ends, que es cosa distinta y mejor. Los ends seguro de que sus militantes lo seguirán sin necesidad de que el gallo de la propaganda al amanecer de cada día cante tres veces. Lo siguen, porque tal es la obligación inexorable que se les ha dictado y porque el hecho de llamarse socialista no implica premio. Si por el premio fuera hace ya mucho tiempo que en el Partido Socialista no quedara nadie o casi nadie. Quedan, por fortuna, los que tienen fe—que son muchos—, y sobran algunos que se olvidaron de pedir a tiempo su baja. Pero con unos y sin otros, el Partido Socialista mantiene su tradición moral y ahora, cuando se reclama sacrificio y esfuerzo silencioso, es el primero en pedirlo de sus militantes a cambio de nada. Pedirlo a cambio de algo que no sea la victoria, resultaría ofensivo para su decoro. (De «El Socialista»)

### El año 1939 será el año de la victoria

En momentos duros y decisivos para la salvación de España, preñados de amenazas por la cobardía de los Gobiernos que se llaman democráticos, ha empezado el año 1939. El fascismo invasor, siguiendo sus planes de conquista, ataca brutalmente a Cataluña para invadirla, pero Cataluña no será invadida, porque hay en la retaguardia catalana, miles de mujeres antifascistas con una clara visión de la situación por la cual atraviesa el pueblo español. Conscientes de su deber y de la responsabilidad de su misión, trabajan incansablemente, para que a nuestros bravos combatientes no les falte nada y puedan resistir y vencer. Porque contamos con unos bravos combatientes capaces de enfrentarse con las divisiones italianas y alemanas, hasta librar a nuestra Patria del yugo de la invasión, con el entusiasmo de que tantas pruebas vienen dando. Al empezar este tercer año de guerra, las Mujeres Antifascistas de Menorca afirmamos una vez más nuestra confianza al Gobierno de Unión Nacional, seguras de que sabrá conducirnos a la victoria que el pueblo español desea.

Sobre los montones de cadáveres y de cenizas que se van acumulando sobre la ruta de la invasión, se alza la voluntad férrea del pueblo español que está dispuesto a gastar sus energías y derramar hasta la última gota de sangre para cerrar el paso al fascismo invasor. Más por encima de nuestras trincheras, de nuestras fábricas, del dolor ensangrentado de las mujeres y madres de España, se elevan las voces de protesta contra el fascismo invasor, proclamando una vez más la promesa que hicieron el 18 de Julio de 1936, promesa que será sellada por el heroísmo del pueblo español que no cesará en la lucha hasta el aplastamiento total del fascismo internacional y ver nuestra Patria libre de todas las fuerzas de invasión que destruyen cobardemente nuestro país.

Compañeras de Menorca, ¡todas nuestras energías a disposición de la guerra, confiadas en que este año 1939 será el año de la victoria!

Secretaría General del Comité Provincial de las Mujeres Antifascistas de Menorca.

MARGARITA VILA

Mahón 11 de Enero de 1939,

### Aviso importante

La Casa de Andalucía pone en conocimiento de sus asociados, que ante la imposibilidad de poner al cobro las cuotas mensuales reglamentarias por falta de personal, éstas podrán hacerlas efectivas en la Consellería todos los días hábiles de 6 a 8 de la tarde hasta el día 15 de Enero actual, transcurrida esta fecha, serán dados de baja los que no lo hubieren hecho.

### Jefatura de Intendencia de Mahón

#### Sección de Transportes

ANUNCIO

Exlitiendo en esta Jefatura DOS vacantes de mariner, que han de ser cubiertas con arreglo a lo dispuesto en el Reglamento para el régimen de trabajo de los obreros eventuales en los Establecimientos militares, aprobado con carácter definitivo por Decreto de 3 de Mayo de 1934 (D. O. n.º 101), se hace saber por el presente, los requisitos que deberán cumplirse por los aspirantes a cubrir las mencionadas vacantes.

1.º Tener más de 18 años y menos de 45, saber leer y escribir y solicitarlo en instancia dirigida al Jefe de los Servicios de Intendencia de Mahón, acompañando certificado de nacimiento y de carencia de antecedentes penales y cuantos documentos comprobantes de méritos y trabajos consideren oportuno aportar. Presentarán también el control político.

2.º El plazo de presentación de la anterior documentación, será hasta las doce horas del día 15 de Enero de 1939 la que deberá ser presentada en las oficinas de esta Jefatura sitas en la calle García Hernández número 34, piso primero, todos los días laborables de nueve a trece.

3.º Los aspirantes sufrirán el oportuno reconocimiento facultativo demostrativo de que poseen la aptitud física necesaria para el desempeño de su cometido, cuyo acto tendrá lugar el referido día 15 de Enero de las 10 a las 13 horas, que dando fuera del concurso los que no se presenten para ser reconocidos.

4.º Tendrán derecho de preferencia los que hayan prestado servicio en la Sección de Transportes Militares de Mahón.

5.º El procedimiento a seguir para la provisión de las mencionadas vacantes, será el prevenido en el Reglamento para el régimen de trabajo de los eventuales en Establecimientos Militares.

Mahón 21 de Diciembre de 1938.— El Jefe de la Sección, Luis Arenas.— V.º B.º.—El Jefe de los Servicios de Intendencia, Mariano Olivares.

26 5-13

### Sociedad de Camareros U. G. T.

Hoy sábado día 14 celebrará Junta general en primera convocatoria a las nueve y media de la noche y a las diez en segunda.

### SALON VICTORIA

SABADO a las 6 y 9'30 noche  
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 9'45  
LUNES a las 6 y a las 9'30  
LA MEJOR PELICULA UNIVERSAL  
La grandiosa obra de sentimientos humanos

### Sublime obsesión

en español, por Robert Taylor e Irene Dunne.

NOTAS: Se empezará puntualmente, rogando al público concurrente ocupe sus respectivas localidades a las horas anunciadas, porque debido al largo metraje de la película, no podrá ponerse revista ni cómica.

Dada la importancia de la obra se publica el mayor silencio durante la proyección.

### Desde San Luis

Con gran animación se inauguró el día 8 la Semana del Niño en el local de Sociedades Obreras U. G. T. A las tres de la tarde para alegrar a los pequeños, se dió una función a su beneficio con el juguete cómico «Tomás y el tío Pepe», sirviendo de regocijo de la pequeña concurrencia que en gran cantidad llenaba el local.

Además para su divertimento, se exhibieron en el escaparate del establecimiento de Pedro Cardona, juguetes variados que serán distribuidos esa su día por la Comisión formada para este fin.

Los camaradas de la Nueva Agrupación Artística de la posición de Binlacolla, contribuyeron con la cantidad de 945 55 pesetas, producto líquido recogido en la noche del día 10 en la velada artística que organizaron.

Las obras cómicas que representaron fueron admisibles, así como el dúo acompañado de guitarra.

Con estímulo y tesón, camaradas debéis proseguir vuestra obra artística-cultural para que redunde en beneficio de la cultura popular.

CORRESPONSAL

### MOVILIZACION

El próximo domingo, día 15 del actual, a las OCHO horas, se concentrarán en el sitio de costumbre todos los reservistas pertenecientes al 1.º Batallón de Depósito e Instrucción de esta plaza; debiendo presentarse a la misma hora y lugar todo el personal licenciado desde 46 hasta los 50 años de edad.

### LLAR CATALANA

Diumenge, dia 15 Gener, a las 10 del matí

Quart concert d'hivern

PRIMERA PART

Beethoven: «Les Ruines d'Atenes» (overture).

Rubinstein: «Le voyageur dans le nuit» (melodía)

Fernández: «Hacia Cithere» (rond nocturna).

Alonso: «La Plectona» (selección).

SEGONA PART

Beethoven: «Larghetto de la 2.ª Sinfonía».

Chapi: «Fantasía morisca».

### CINE CONSEY

SABADO a las 6 y 9'30  
DOMINGO a las 3'30, 6'15 y 9'30

MARTES a las 6

El interesante film COLUMBIA

A bala y coraje

por el intrépido KEN MAYNARD y su caballo TARZAN

La obra policíaca marca Universal

### RIVALES

por Charles Bickford y Helen Vinson

Muy pronto: EL VIDENTE por Claudio Rains.

# En los frentes de Cataluña, el heroísmo de nuestras fuerzas neutraliza todos los ataques y aniquila a los invasores causándoles infinidad de bajas

En Extremadura, la actividad ha sido escasa en la última jornada, debido a mal tiempo.—Nuestra aviación de gran bombardeo atacó a 5 buques de guerra rebeldes, logrando tocar a uno de ellos  
Comentarios de prensa a las entrevistas Chamberlain-Mussolini

## Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

**FRENTE DE EXTREMADURA.**—Debido al persistente mal tiempo, la actividad registrada en este frente, fué hoy escasa, limitándose nuestros soldados a consolidar sus nuevas posiciones, rechazando totalmente algunos contraataques enemigos.

**FRENTE DE CATALUÑA.**—Con enorme violencia continúan los ataques de las divisiones italianas y fuerzas españolas a su servicio, protegidas y apoyadas por extraordinaria cantidad de material blindado, artillería y aviación, a las líneas republicanas en el frente de Cataluña.

En la zona de Agramunt, los soldados españoles han contenido heroicamente los ataques enemigos, destrozando dos tanques extranjeros.

Más al sur, prosigue la acción ofensiva italo-fascista en los sectores de Solivella, Barberá y Capafons, consiguiendo el enemigo a costa de muchas bajas, modificar su línea a vanguardia.

Entre los prisioneros capturados en la jornada de hoy, figuran dos de nacionalidad portuguesa, que invitados a pasar a España en busca de trabajo, fueron forzosamente incorporados al Tercio, siendo denegadas cuantas reclamaciones hicieron ante los elementos consulares de su país.

Nuestra aviación actuó intensamente de día y de noche, bombardeando y ametrallando con eficacia, concentraciones y líneas enemigas.

En los demás frentes, sin noticias de interés.

## AVIACION

Los aparatos de gran bombardeo españoles, atacaron hoy a cinco barcos de guerra enemigos, bombardeándolos con precisión y alcanzando a uno de ellos que viró hacia Mallorca visiblemente tocado.

Los aviones italo-germanos agredieron diversos pueblos de la costa sur de Cataluña y el de Elpuig (Valencia) causando víctimas en la población civil.

El aviador italiano que tripulaba uno de los Fiats derribados ayer por nuestros cazas, se llama Mario Falconi, es subteniente piloto del grupo 23, llamado «La Cucaracha» y procede del 25 Stormo de Bengazi (Libia). Ha declarado que obedeciendo órdenes superiores salvó de Bengazi el 9 de Septiembre de 1938, llegando junto con otros pilotos italianos y alemanes a bordo del «Firenze».

## La importancia estratégica del macizo de Santa Inés conquistado por las fuerzas republicanas

Jaén 12.—Para la conquista del macizo de Santa Inés y en particular, de la cota 848, realizada ayer, las fuerzas republicanas se han apoderado del centro estratégico de toda la región comprendida entre los dos grandes ríos: el Guadiana y el Guadalquivir o más exactamente, entre la línea de Mérida-Don Benito-Villanueva de la Serena, al Norte y Este de Lora del Río Córdoba al Sur; y que se extiende en dirección Oeste hasta la vía férrea de Huelva-Mérida, sobrepasando la de Sevilla-Salamanca.

Desde Santa Inés el terreno desciende en dulce pendiente hacia el Norte, el Este y el Sur y Suroeste. Ningún obstáculo natural se pone ante las fuerzas republicanas que desde las cumbres conquistadas, tienen ante sus ojos y hasta el límite extremo de su visibilidad, el terreno ocupado por el adversario desde donde ellas controlan así todos sus movimientos.

Por otra parte, la gran carretera Castuera-Llerena, sobre una longitud de más de 12 kilómetros, es decir en el sector de Malpartida y de Higuera, se halla también a la vista de las fuerzas republicanas y bajo su fuego, lo mismo que la carretera que viniendo de Campamario y por la cual el transporte de refuerzos y de material al frente de Badajoz y de Cáceres, se efectuaba hasta el presente.

Las operaciones que tienen por objeto destorzar la defensa enemiga de Montemurillo y cerrar la bolsa de Cabeza de Buey, siguen progresando. La conquista de la cota 848 les ha dado un punto de apoyo que podrá ser decisivo.

En el sector Sur de este frente, el cerco de Peñarroya a pesar de la resistencia opuesta, ayer hizo nuevos progresos. El cinturón alrededor de la ciudad, se estrecha. Continúa el avance de las columnas republicanas que operan en el sector de Azuaga, a lo largo de la vía férrea y en dirección de la línea principal Sevilla-Salamanca.—(A. E.)

## Acuerdos del Consejo de Ministros

Barcelona 13.—El Consejo de Ministros ha autorizado al de Defensa Nacional para la movilización total de los reemplazos de 1921, 1920, 1919, 1918, 1917, 1916 y 1915. Unos se incorporarán en días próximos y otros cuando se determine, según las necesidades de la guerra.

Por otro decreto se acuerda la militarización de todas las industrias y empresas de trabajo que se dediquen a la producción de guerra y abastecimiento.

Según otra disposición gubernamental, se amplía el decreto de 29 de Octubre militarizando a los ciudadanos varones de 20 a 45 años, aprobándose medidas de depuración en organismos y unidades de retaguardia para ser enviados a los frentes. También son movilizados los funcionarios públicos jubilados, destinándoseles a los servicios para los que sean aptos.

En la misma reunión ministerial en que se tomaron dichos acuerdos, el ministro de Estado ha informado a sus colegas de la situación internacional.—(Fébus).

## Después de la toma de Fuenteovejuna

Jaén 12.—Se tienen detalles sobre la ocupación de Fuenteovejuna por las tropas republicanas que la población acoge con aclamaciones entusiastas. Algunos minutos antes de su llegada, las casas empezaron a engalanarse con los colores de la República. La ciudad ha tomado seguidamente su aspecto normal. Las tiendas se han abierto y se han reanudado las transacciones comerciales. El gobernador civil, el subdirector de Seguridad y el diputado don Eduardo Blanco han visitado la zona reconquistada. La población de Fuenteovejuna los ha recibido con inusitado entusiasmo.—(A. E.)

## Comentarios de prensa a las conversaciones de Roma

París 13.—La prensa comenta el resultado de las conversaciones de Roma. El corresponsal de «Le Journal» en dicha ciudad, dice que Mussolini y Chamberlain no llegaron a ningún acuerdo concreto.

«Le Jour», diario fascista, indica que las conversaciones han tenido un resultado normal, ya que toda concesión de Inglaterra a Italia habría sido en desprestigio de la dignidad. «Le Populaire» indica que el viaje hubiera podido ser una desgracia. No lo ha sido y por ello hay que felicitarlo. Ha constituido lo que se esperaba: un viaje inútil. «Excelsior» asegura que el problema español fué objeto de largo debate y que Chamberlain mostró muy firme en cuanto a las peticiones de derechos de belligerancia para Franco, negándose en absoluto a esta pretensión sin antes haber cumplido en todas sus partes los acuerdos del Comité de Londres.

La prensa londinense aprueba la firmeza del primer ministro, especialmente los diarios conservadores. «Daily Mail» escribe con grandes titulares: «Chamberlain y Mussolini están en desacuerdo en cuanto a España».

Y por último, el «Daily Herald», órgano laborista, dice: Los italianos han fracasado, pero volverán a intentar dar el golpe.—(S. R.)

## Lorenzo Galmés Villalonga

Ha fallecido esta mañana a las 7 en Mercadal

**E. P. D.**

Sus desconsolados: esposa Margarita Camps Fuxá; hijos Lorenzo, Damián, María y Esperancita, hermanos Jaime, Juanita y Jacinta (presentes), Agueda y María (ausentes), hermanos políticos y demás familia participan a sus amistades tan irreparable pérdida y suplican asistan al entierro que tendrá lugar esta tarde a las cinco.

No se invita particularmente.

Mercadal 14 de Enero de 1939.

En el frente de Cataluña los republicanos se batieron por Francia

París 12.—Mr. André Albert, diputado radical socialista, que formó parte de la delegación parlamentaria en España, ha confiado sus impresiones de conjunto sobre el viaje que ha efectuado, a «L'Humanité».

La población civil, ha declarado, escasea de vestidos, de calzado y lo que es más remarcable es que, vestida a veces pobremente, ella conserva este aire de dignidad tan natural en los españoles.

Desde el punto de vista de la alimentación, la grasa y la manteca escasean totalmente. No os diré nada nuevo si os digo que los cereales son más que insuficientes.

Esos sacrificios son soportados con estoicismo. El orden impera en todas partes. El Gobierno de Negrín, es el verdadero Gobierno del pueblo español. La libertad de cultos está asegurada. Hemos hablado con numerosos sacerdotes quienes en varias ocasiones nos lo han confirmado así.

En cuanto al Ejército republicano, Mr. André Albert añade:

Es de un valor, de un heroísmo extraordinario y esto a pesar de una inferioridad en material de guerra considerable. Anteayer yo estaba en Barcelona, mientras que los aviones italianos dejaban caer toneladas de metralla sobre la ciudad. La D. C. A. republicana respondió con las municiones contadas.

Desde el simple punto de vista de la solidaridad humana, es preciso seguidamente enviar los auxilios alimenticios del que la República española tiene necesidad. Es preciso enviar leche para los niños: es necesario enviar lo más rápidamente posible todo el trigo que nos sobra.

En el frente de Cataluña, los republicanos se batieron por Francia. Según yo entiendo, el viaje presidencial a Córcega y Túnez no habrá servido para nada, si abandonamos España a las apetencias totalitarias.—(A. E.)

**CAMARADA:** Deber de todo antifascista es prestar calor y apoyo a todos los actos organizados por la Comisión Pro Fiesta del Niño.

**PARA VENDER**

motor 20 HP. a gas oil.

Informes: Pl. Margall 15.

1-2

Leed y propagad

JUSTICIA SOCIAL